

► La titular del Trabajo, Jeannette Jara (PC), estuvo en el eje de la aprobación de la reforma previsional.



Los cálculos del PC y La Moneda sobre el potencial presidencial de ministra Jara tras la aprobación de la reforma

Aunque la ministra del Trabajo, por ahora, descarta la idea, en el partido las posturas se dividen entre quienes destacan su figura y quienes no quedaron conformes con el resultado del proyecto. En La Moneda, en tanto, proyectan un crecimiento en el apoyo que puedan mostrar sondeos de opinión y reconocen que puede ser abanderada.

Carlos Agurto y David Tralma

La fotografía de la ministra del Trabajo, Jeannette Jara (PC), sonriendo y rodeada por las espigas amarillas del logo del Partido Comunista de Chile, junto a la leyenda "Cumplir. Avanzamos hacia pensiones dignas", fue la primera publicación que la colectividad hizo en redes sociales, luego de la aprobación de la reforma previsional en la Cámara de Diputados.

Solo con ese posteo algunos usuarios comenzaron a comentar la posibilidad de que la ministra pueda convertirse en la candidata presidencial del PC. Su figura se vio fortalecida tras el despacho del proyecto, aunque era algo que ya se venía instalando en la opinión pública.

Los reconocimientos también se dieron en la Cámara de Diputados. Diversos parlamentarios se acercaron a ella para tomarse fotos o simplemente felicitarla. Su nombre volvió a surgir como una posible carta para representar a su partido en eventuales primarias presidenciales. De hecho, es uno de los tres cuadros que

últimamente han aparecido con ese perfil. En esa lista también ha figurado la ministra de la Secretaría General de Gobierno, Camila Vallejo (PC), quien se encuentra con prenatal, y el exalcalde de Recoleta, Daniel Jadue (PC).

Lo de Jara, en todo caso, no se da solo por esta reforma. Su figura también se perfiló luego de conseguir la aprobación de la Ley de 40 horas en abril de 2023 y el aumento del salario mínimo al mes siguiente. Sin embargo, ella ha descartado esta posibilidad.

Lo hizo, por ejemplo, el pasado 22 de enero, luego de ser consultada por Radio Futuro. "Estoy en otra", respondió en un inicio para luego complementar diciendo que "en mi partido se discuten de otra forma los temas. Esa discusión todavía ni siquiera se ha dado", indicó.

Este jueves, Jara volvió a ser abordada por el tema. Fue en La Moneda, luego de participar de un desayuno con pensionados, en el que también estuvo el Presidente Gabriel Boric, el ministro de Hacienda, Mario Marcel, y el subsecretario de Previsión Social, Claudio Reyes.

Ante la pregunta sobre qué haría si le pidie-

ran ser candidata presidencial, sostuvo que "quiero agradecer todos los reconocimientos, pero quiero ser bien sincera, la verdad es que todo esto son trabajos de equipos".

Ante la insistencia, señaló: "No es un escenario que hoy día esté presente en ninguna de las discusiones de las que yo participo". En su entorno también desestiman la idea, no creen que ese camino prospere.

De hecho, la intención inicial de la ministra habría sido ser candidata al Congreso, pero no pudo luego de la decisión del Presidente Boric de no realizar un cambio de gabinete antes del plazo legal para que los secretarios de Estado quedaran habilitados para ser inscritos en la papeleta.

Puerta entreabierta y una proyección de crecimiento

De todas maneras, su nombre se instaló y la mañana de este jueves el presidente del Partido Comunista, Lautaro Carmona, fue consultado en Radio CNN Chile sobre la posibilidad de proclamar a Jara. El timonel, prefirió responder

destacándola como "líderesa".

"Tiene una instalación que por gestión y por visibilidad y por grado de conocimiento, todos sabemos que son claves muy importantes en una candidatura, es un liderazgo que tienen dentro de otros liderazgos los comunistas y para proyectar como liderazgo", sostuvo Carmona.

En todo caso, el presidente comunista señaló que "es un debate que no sé cómo, pero en febrero va a traer magia para los comunistas obligadamente, porque tiene que llegar a los primeros días de marzo con pronunciamientos muy abiertos, sería una tremenda imprudencia y un error político que yo, ella, en titularidad de un ministerio, del Ejecutivo del Presidente Boric, empezara a determinar que no sale o sale porque va a tener otra tarea, eso no lo haría nunca".

Dentro de la colectividad, hay posiciones divididas, pero ninguna totalmente cerrada de cara al debate que debe iniciar la colectividad para erigir una figura que los represente en la primaria con el oficialismo.

Por una parte, hay militantes que reconocen en Jara un perfil perfectamente presidencial, incluso antes de la reforma previsional. Ella -destacan- es un cuadro político con trayectoria. Esto, porque no solo es parte del comité central del partido, también como presidenta de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Santiago, ejerció como dirigente de la Asociación de Fiscalizadores del Servicio de Impuestos Internos, y en el segundo gobierno de Michelle Bachelet llegó a ser subsecretaria de Previsión Social.

Así, proyectan quienes están a favor de la idea, las unidades de organización de base que tienen el partido a través de sus "células", podrían comenzar a levantar su figura hasta llegar al comité central, que es el órgano que junto con la comisión política podrían resolver.

Sin embargo, también hay posturas más escépticas. Y es que la reforma, aunque valorada como un avance, sigue siendo vista por algunos comunistas como una consolidación del negocio de las AFP. Es decir, no eliminó el sistema como algunos -incluyendo a Jara- querían.

Así, su figura en ese mundo no se ve con tan buenos ojos, aunque algunos entienden que podría haber sido peor. De todas maneras, ni siquiera en esos sectores cierran del todo la puerta a la idea y explican que hace falta la decisión política que se resolverá cuando inicie formalmente el debate.

Todo, dicen fuentes en el partido, se resolverá cuando se discuta tanto en la comisión política como en el comité central.

En La Moneda, en tanto, hay quienes afirman que Jara es un nombre que siempre ha sonado cuando analizan las cartas que podría presentar el Partido Comunista como candidato presidencial.

Fuentes en Palacio, por otro lado, también creen que la ministra tiene tramo por crecer, pero lo que le podría jugar en contra si fuera candidata es el poder que tienen quienes son opositores al PC. De todas maneras, las mismas voces, proyectan que la aprobación de Jara en los sondeos de opinión aumentará tras la aprobación de la reforma previsional. ●